

#### BOLETÍN INFORMATIVO SOBRE MIGRACIÓN Y DERECHOS HUMANOS

EDICIÓN 15 Diciembre AÑO 2024

www.tutelalegalmariajh.org.sv

Síguenos:





Página 1

ste boletín, publicado mensualmente desde la Asociación de Derechos Humanos Tutela Legal "Dra. María Julia Hernández", pretende brindar un panorama regional de las principales noticias sobre movilidad humana. En diciembre, mes en el que se conmemora el Día Internacional del Migrante, se destacan las medidas restrictivas que Donald Trump pretende implementar para controlar el flujo migratorio irregular hacia EE.UU., una vez asuma la presidencia el 20 de enero, que va hasta el punto de utilizar la Fuerza Armada para realizar deportaciones masivas.

Trump afirmó en una entrevista a la revista *Time* que la migración irregular puede catalogarse como una invasión a EE.UU. y que haría uso del ejército "hasta el máximo nivel que permite la ley" para la deportación de migrantes. Además, declaró que aquellos países que no estén dispuestos a recibir a las personas deportadas se les aplicarán aranceles sustanciales que les dificultará hacer negocios con Estados Unidos.

El anuncio de medidas más severas y la reiteración de realizar deportaciones masivas infunden temor e incertidumbre en las personas que se encuentran de forma indocumentada en el país norteamericano, en las personas que están bajo algún programa migratorio como el Estatus de Protección Temporal (TPS), y en las personas migrantes en tránsito.

El director del programa de Migración, Remesas y Desarrollo de Diálogo Interamericano, Manuel Orozco, estima que 14,000 salvadoreños sean deportados anualmente. Sin embargo, el Gobierno salvadoreño no se ha pronunciado sobre el tema ni ha anunciado cuáles serán las medidas para afrontar esta situación.

Datos de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) reflejan que 5,262 salvadoreños solicitaron asilo en México, de enero a noviembre de 2024. Durante el mismo periodo en 2023 se contabilizaron 5,896 solicitudes, pese a la disminución, los cuatro países con más peticiones en 2024 son los mismos que en 2023: Honduras, Cuba, Haití y El Salvador.

La disminución de personas migrantes también ha sido notable en el tapón del Darién donde se registró un poco más de 300,500 personas que cruzaron por esta ruta en 2024, 41 % menos que en 2023, donde la cantidad de migrantes llegó a más de 500,000 personas. Las autoridades panameñas atribuyen este descenso a las medidas implementadas, como la colocación de barreras con alambres de púas en el Darién, el incremento del patrullaje marítimo y los vuelos de deportación como parte de un programa financiado por Estados Unidos.

De acuerdo con un informe presentado por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), el flujo migratorio en Honduras también disminuyó en 2024, registrando un total de 360,868 migrantes, mientras que en 2023 fue de 510,392.

Cabe destacar que la disminución del flujo migratorio en la región se le atribuye a las acciones basadas en medidas aisladas y restrictivas que no abordan la raíz de problemáticas como la pobreza, desempleo, violencia, crisis políticas, entre otros. Por eso se vuelve necesario el trabajo y la implementación de estrategias conjuntas para abordar las vulnerabilidades de las personas en situación de movilidad humana, particularmente de las que migran de forma irregular.

**Nacionales** 

# Comisión mexicana registra 5,262 peticiones de asilo de salvadoreños en 2024



El Salvador es el tercer país con más personas refugiadas en México, en el período que va de 2013 a 2024, según las cifras de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR).

# El Salvador recibe en promedio 46 personas retornadas cada día



Del total de personas retornadas hasta el 31 de octubre de 2024 (12,873) un 74.6% dijo que migró por cuestiones económicas, el 14.7% por la reunificación familiar, un 7.8% manifestó que por la inseguridad.

# Prevén 14,000 deportaciones anuales hacia El Salvador en la próxima gestión Trump



Con estas estimaciones, las deportaciones de salvadoreños casi se duplicarían en un año pues, según el informe del año fiscal 2023, en ese año se deportaron 8,310 salvadoreños.

#### Localizan a dos niñas salvadoreñas abandonadas en frontera de EUA



Dos niñas, de 5 y 9 años, de nacionalidad salvadoreña fueron encontradas abandonadas el pasado 28 de diciembre en el paso fronterizo de Eagle Pass, en el estado de Texas, Estados Unidos.

Internacionales

# Trump amenaza deportaciones masivas y Centroamérica se prepara ante llegada de migrantes vulnerables

Honduras, Guatemala y El Salvador, que tienen el mayor número de personas indocumentadas en Estados Unidos, después de México, podrían ser los primeros y más afectados por las deportaciones masivas.



# Llegan a Guatemala últimos vuelos de 2024 con deportados por EE.UU.



Unos 617 guatemaltecos llegaron deportados por Estados Unidos a Guatemala, en los últimos cinco vuelos de este tipo del año, provenientes de Texas, Louisiana y Arizona, informó el Instituto Guatemalteco de Migración.

#### OIM revela necesidades críticas de <mark>migrantes</mark> en tránsito por Honduras



Los datos indican que los migrantes venezolanos representan el 48% de los ingresos irregulares, seguidos por cubanos (17%), ecuatorianos (6%) y haitianos (6%). El resto incluye personas de diversas regiones de Sudamérica, África y Asia.

# Nicaragua sufre un "éxodo sin precedentes", advierte una ONG humanitaria



Nicaragua sufre un "éxodo sin precedentes" con al menos 800,000 nicaragüenses, un 11,8 % de la población calculada en 6,8 millones de habitantes, fuera de su país principalmente por razones políticas.

#### Barreras, contención e incertidumbre: así fue el 2024 para los migrantes en América

Trump dice que usará al Ejército para <mark>deportaciones</mark> masivas "hasta el máximo nivel que permite la ley"

#### El Día Internacional del Migrante: Un tributo a la lucha por mejores oportunidades



El trayecto migratorio a través de México está plagado de peligros. Los migrantes se enfrentan a un entorno hostil donde su falta de estatus legal los hace vulnerables a extorsiones, secuestros y actos de violencia.

### Más de 300 mil migrantes irregulares transitaron por Panamá en 2024



Ese indicador representa un 41 % menos en relación con igual lapso de 2023, cuando los flujos alcanzaron cifras récord de más de 520 mil personas en el cruce de la peligrosa jungla fronteriza con Colombia.

En 2024, los flujos en América experimentaron desafíos impuestos por una política regional cada vez más cerrada al tránsito, lo que, aunque ha mermado hasta cierto nivel las cifras de personas migrantes en situación irregular que atraviesan el continente, también aumenta la vulnerabilidad en el camino de aquellos que buscan un mejor futuro en el exterior.

La ley estadounidense establece que no se puede usar las Fuerzas Armadas para hacer cumplir leyes nacionales sin una ley aprobada por el Congreso.

#### **Otros titulares:**

- <u>Violencia de género y migración: Las</u>
  <u>mujeres que huyen del peligro en México</u>
- Migración: el largo y tortuoso camino de los migrantes en su paso por México
- <u>El Gobierno de Biden deportó la cifra</u>
  <u>más alta de inmigrantes en una década</u>
- México instalará 25 albergues en la frontera para atender a migrantes en riesgo de deportación
- La crisis migratoria y el regreso de Trump: el desafío de las iglesias como santuarios de protección